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Геннадий КОСАРЕВ,
“Завтра твоей страны”

Второй этап форми�
рования Таможенного
союза возможен в дву�
стороннем формате �
без участия Беларуси,
заявил первый вице�пре�
мьер РФ Игорь Шувалов.
Так вступит ли Бела�
русь в Таможенный союз
или между нашей стра�
ной и Россией появится
таможенная граница?

Политолог Юрий Чау
сов напоминает, что бело
русское руководство рас
сматривало Таможенный
союз, в первую очередь, как
шанс добиться благоприят
ных условий для поставок
российских энергоносите
лей – по вопросу, жизненно
важному для белорусского
народного хозяйства.

— Если этот вопрос вы
водится за рамки Таможен
ного союза, то выгоды, ко

торые белорусская сторона
получает от участия в ТС, не
покрывают тех издержек, в
первую очередь, полити
ческих, которые придется
заплатить за участие в этой
новой интеграционной
структуре, — полагает экс
перт «Завтра твоей страны».
– Беларуси, которая остает
ся в союзном государстве с
Россией, смысла участво
вать в новом интеграцион
ном образовании, по боль
шому счету, нет.

Политолог прогнозиру
ет развитие процесса даль
нейшего торга, однако счи
тает довольно высокой веро
ятность того, что Таможен
ный союз заработает без
участия Беларуси.

Решения по формирова
нию второго этапа Таможен
ного союза должны быть зак
реплены 5 июля в Астане,
на заседании межгосудар
ственного совета Евразийс
кого

экономического сообще
ства. По мнению политоло
га Валерия Карбалевича,

Александр Лукашенко мо
жет поехать в Казахстан на
юбилей президента Назар
баева, который празднуется
в это же время.

— А вот на счет всего ос
тального – большие сомне
ния, потому что сейчас при
соединение Беларуси к Та
моженному союзу можно
было бы рассматривать как
капитуляцию в газовой
войне, — считает эксперт
«Завтра твоей страны». –
Нужно выждать хоть какое
то время, прежде чем кар
тина «возвращение блудно
го сына» появится на теле
экранах.

Как отмечает Валерий
Карбалевич, не очень понят
но, что произойдет после 1
и 5 июля, когда Россия и
Казахстан заключат Тамо
женный союз, и как быть с
таможенной границей Бела
руси и России, с Таможен
ным союзом Беларуси и
России, подписанным в
1995 году.

— Он денонсируется
или продолжает существо

вать? Если он продолжает
существовать, значит, Рос
сия одновременно будет на
ходиться в двух разных та
моженных союзах – с Казах
станом и Беларусью. Как
эта конструкция будет ра
ботать? – задается вопросом
аналитик. – Или все же пос
ле 5 июля Россия предпри
мет какието действия,
призванные побудить Бела
русь присоединиться к ТС,
то есть, станет вводить огра
ничительные меры на гра
нице с Беларусью, как это
было, например, во время
молочной войны.

По мнению эксперта,
после того, как Россия пока
жет, насколько серьезны ее
намерения по воссозданию
таможенной границы, бело
русское руководство сможет
принять решение, присое
диняться к ТС или нет.

— Если сохранится ста
тускво, то Беларуси присо
единяться к Таможенному
союзу нет никакого смысла.
Пока, — считает Валерий
Карбалевич.
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Да неадкладных кро�
каў дзеля ўмацаваньня
незалежнасьці Беларусі і
Літвы заклікаў у паняд�
зелак Аляксандар Лука�
шэнка.

Адпаведную заяву ён
зрабіў у гутарцы з прэм’ер
міністрам Літвы Андрусам
Кубілюсам. Кіраўнік ураду
суседняй краіны 28 чэрве
ня знаходзіўся з аднадзён

ным візытам у Беларусі на
запрашэньне свайго калегі
Сяргея Сідорскага.

«Каб замацаваць сувэрэ
нітэт, незалежнасьць і ма
гутнасьць нашых дзяржаў,
нам неабходна неадкладна
зрабіць шэраг крокаў дзеля
замацаваньня гэтай неза
лежнасьці», — сказаў Аляк
сандар Лукашэнка, прыма
ючы Андруса Кубілюса: «У
нас падобныя праблемы
сёньня. І паколькі яны па
добныя, то існуюць і падоб
ныя кірункі іх вырашэньня.
І я хачу, каб вы ведалі, што

мы гатовыя да вырашэньня
гэтых праблем».

І Аляксандар Лукашэн
ка, і Андрус Кубілюс най
перш гаварылі пра небясь
печнасьць залежнасьці ад
аднаго пастаўшчыка энэрга
рэсурсаў. Так, літоўскі прэ
м’ер адзначыў: «Мы можам
і ўмацоўваць незалеж
насьць, і мець агульныя
стратэгічныя праекты. У іх
ажыцьцяўленьні быў бы за
цікаўлены і Эўрапейскі
Зьвяз. І ў гэтым пляне
„Ўсходняе партнэрства“ Эў
разьвязу, у якім удзельні

чае і Беларусь, я думаю,
стварае добрыя магчы
масьці, якія патрэбна эфэк
тыўна выкарыстоўваць».

Найцікавейшы праект,
на думку экспэртаў, — бу
даўніцтва тэрміналу для
развадкаваньня газу ў пор
це Клайпеда. Невыпадкова
на ім акцэнтаваў сёньня
ўвагу Сяргей Сідорскі:
«Нам цікавы гэты праект
менавіта зь літоўскімі кале
гамі. Таму што літоўскі
ўрад прапрацоўвае такі ж
самы праект.

Окончание на с.2
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І мы можам аб’яднаць
фінансавыя высілкі, каб у
порце Клайпеда пабудаваць
завод па развадкаваньні
газу і дастаўцы газатранс
партнай сыстэмай празь
Літву. Гэта кароткі шлях —
285 кілямэтраў магістраль
най трубы. Гэта невялікія
выдаткі».

Інжынэр Аляксандар
Мех 14 гадоў працаваў у
сыстэме «Белтрансгазу».
Ён кажа, што такі праект
патрабуе шмат грошай:
«Калі гэта сур’ёзна, то для
пабудовы такога тэрміналу
спатрэбіцца прыкладна 400
500 мільёнаў даляраў».

Інжынэр Мех кажа: нека
торыя краіны Эўропы ўжо
спрабуюць атрымліваць
звадкаваны газ з Катару.
Менавіта ён можа стаць аль
тэрнатывай расейскім энэр
ганосьбітам. Гэта новыя тэх
налёгіі. Аднак для Беларусі
такі газ будзе каштаваць да
ражэй, чым расейскі:

— У нашых умовах, зы
ходзячы з таго, дзе мы зна
ходзімся і што праз нашу
тэрыторыю пралягаюць га
заправоды, газ расейскі буд
зе таньнейшы.

— І на колькі працэнтаў?
— Калі будуць рынкавыя

кошты на адзін і на другі газ,
і ўлічваючы дастаўку, звад
каванасьць, то, я мяркую,
працэнтаў на 2025.

Кіраўнік літоўскага
ўраду сустракаўся таксама
з апазыцыйнымі і гра
мадзкімі дзеячамі Беларусі.
Сярод іх былі, у прыват
насьці, Жана Літвіна, Ана
толь Лябедзька, Сяргей
Мацкевіч, Аляксандар
Мілінкевіч.

Анатоль Лябедзька так
распавёў «Свабодзе» пра гэ
тую сустрэчу: «Кубілюс
спазьніўся і папрасіў праба
чэньня, бо ад Лукашэнкі
цяжка адарвацца. Прэм’ер
расказаў, што ў размове
былі тры блёкі. Першы —
пра правы чалавека, другі
— пра энэрганосьбіты, трэці
— пра літоўскія інвэстыцыі.

А правы чалавека — гэта
і свабода мэдыяў, і падрых

тоўка да выбараў. І гэта Ку
білюс характарызаваў як
эмацыйную гутарку. Ён
сказаў, што да крытыкі трэ
ба ставіцца спакойна. І
Літву ў свой час крытыка
валі, калі яна імкнулася
ўвайсьці ў Эўразьвяз. Перад
ёй ставілі пытаньні, і яны
вырашаліся празь нейкі
прамежак часу шляхам
практычных крокаў. А тут
беларускі ўладар, даў зра
зумець Андрус Кубілюс,
вельмі эмацыйна рэагаваў
на гэту праблематыку».

Перад вяртаньнем на рад
зіму літоўскі прэм’ер наведаў
Чэрвень, ля якога ў 1941 год
зе сталінскімі НКВДзістамі
былі расстраляныя літоўскія
грамадзяне.

«Самые «зажиревшие»«Самые «зажиревшие»«Самые «зажиревшие»«Самые «зажиревшие»«Самые «зажиревшие»
у нас чиновники – в Минску нас чиновники – в Минску нас чиновники – в Минску нас чиновники – в Минску нас чиновники – в Минске»е»е»е»е»
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

После утверждения
Николая Ладутько пред�
седателем Мингориспол�
кома Александр Лука�
шенко ошарашил на сове�
щании актив белорус�
ской столицы. Минские
чиновники узнали от
главы государства о себе
много интересного: что
они проводят махинации
с аукционами земли, что
устанавливают свои за�
коны, противоречащие
решениям на высшем
уровне, и что они, вообще,
самые «зажиревшие».

Александр Лукашенко
обеспокоен высоким уров
нем коррупции в Минске,
предупредив об усилении
борьбы в этой сфере.

– Отдельная тема – кор
рупция. Извините за гру
бость, но самые «зажирев
шие» у нас чиновники – в
Минске, – отметил на сове
щании 29 июня глава госу
дарства, сообщает
www.interfax.by.

Лукашенко констатиро
вал, что количество корруп
ционных преступлений в
столице за прошлый год
возросло на 36% и 55% от
общей суммы вымогаемых
взяток в стране приходится
на Минск.

– Я еще раз хочу повто
рить: не набрасывайте себе
«петлю на шею», – заявил
Лукашенко.

При это он отметил, что
устал от жалоб предпрени
мателей.

– Я уже устал от посто
янных жалоб предпринима
телей. Парадокс в том, что
все решения по либерали
зации на высшем уровне
приняты. Но вы устанавли
ваете свои законы, – заявил
глава государства.

Лукашенко также по
требовал прекратить в сто
лице махинации с аукцио
нами земли.

– Прекратите химичить
с аукционами, когда созда
ются все условия для того,
чтобы землю или офис за
получил «свой» человек, и,
наверное, для чиновника
небескорыстно, – заявил
Александр Лукашенко, со
общает «БЕЛТА».

Глава государства выра
зил обеспокоенность и кри
миногенной обстановкой в
Минске. Уровень преступ
ности в столице попрежне
му остается самым высоким
в стране: в расчете на 10 тыс.
населения – 65, в то время
как по стране – 47.

– С такой ситуацией
мириться нельзя, если мы
поставили себе цель превра
тить Минск в образцовую
европейскую столицу, –
сказал Лукашенко. – Я по
прошу этим немедленно за
няться и принять самые
жесткие меры к нарушите
лям правопорядка и дис
циплины.

Лукашенко потребовал
ужесточения контроля в
строительстве жилья и рас
критиковал работу ЖКХ
Минска

Александр Лукашенко
обратил внимание руковод
ства Мингорисполкома и
администраций районов
столицы на необходимость
рационального расходова
ния бюджетных средств,
соблюдение качества и сро
ков строительства жилья.

– Только в 2009 году из
за завышения стоимости

строительных и ремонтных
работ на городских объек
тах, сумма выявленных не
рациональных затрат пре
высила Br2,5 млрд, – зая
вил глава государства.

Затем он раскритиковал
работу жилищнокомму
нального хозяйства столи
цы.

– Работа жилищноком
мунального хозяйства сто
лицы проводится из рук вон
плохо. Это самая болезнен
ная тема для минчан: в про
шлом году количество жа
лоб возросло почти на 30%,
– сказал Лукашенко.

Люди жалуются на не
соблюдение сроков поста
новки домов на капиталь
ный ремонт и низкое его
качество, волокиту жилищ
нокоммунальных служб,
грубость работников.

– Получается, что наде
ление ЖЭСов правами
юридического лица приве
ло не к повышению каче
ства услуг, как было обеща
но, а к усилению бюрокра
тизации и бесконтрольнос
ти этих организаций, –
константровал глава госу
дарства.

После выступления Лу
кашенко Николай Ладуть
ко, утвержденный предсе
дателем Мингорисполкома,
призвал ошарашенных сто
личных чиночников рабо
тать без выходных.

Окончание.
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Илья ГОРИН

Полную версию ин�
тервью Александра Лу�
кашенко телеканалу
«Евроньюс» показал на�
кануне Первый канал
БТ. В целом, оно было
посвящено газовому кон�
фликту с Россией. А еще
президент пообещал,
что сможет организо�
вать страну так, что
белорусы будут жить не
хуже чем в Европе. Мы
не поверили.

— Мы просили их (рос
сийскую сторону) дать нам
отсрочку погашения наше
го долга в две недели, но
наши союзники, самые
близкие нам люди, заяви
ли: «Ни дня ждать не бу
дем». Я обратился к Ильха
му Алиеву, президенту
Азербайджана, он мне в те
чение суток, даже менее су
ток, одолжил 200 млн дол
ларов (цитируется по
interfax.by).

— Это (газовый конф
ликт) — абсолютно повод
для нагнетания обстановки,
это абсолютно политичес
кая ситуация. Это — поли
тика, никакой здесь эконо
мики и финансов нет… Газ
— это повод. Они говорят,
это — спор хозяйствующих
субъектов. Какой же это
спор, если после встречи с
Медведевым мы договори
лись, что он во всем разбе
рется, в том числе в газовом
вопросе, и скажет мне ре
зультат, а через несколько
дней вижу сюжет: сидит
Медведев, сидит Миллер, и
он ему отдает указание. Это
отрежиссировано было.

— А что Южную Осетию
и Абхазию только мы не
признали? Казахстан тоже
не признал, но они Казах
стану, который добывает 90
млн тонн нефти в год и толь
ко 11 млн потребляет, за
полцены поставляют
нефть… Почему вы (Россия)
ведете себя подобным обра
зом по отношению к нам, а
по отношению к другому
члену таможенного союза
вы ведете себя иначе?.. Что
это за таможенный союз,

когда сильная сторона это
го таможенного союза ведет
себя как слон в посудной
лавке: хочу — пошлины
ввожу, хочу — отменяю…

— Размышляя поим
перски, как наши журнали
сты говорят, они какимто
образом хотят удержать Бе
ларусь в сфере своего влия
ния. Нас не надо держать в
сфере своего влияния — мы
абсолютно пророссийски
были настроены, мы делали
все для того, чтобы было хо
рошо России. Не таким ме
тодом надо страны подтяги
вать к себе и держать их в
сфере своего влияния. Им
перское мышление в том и
состоит, что надо взять за
вернуть, надломить, прида
вить, удавку набросить.
Иначе они не умеют.

— Правят бал деньги. И
боюсь, ими управляют не
совсем порядочные люди,
не хочу называть их имена,
некоторые сидят гдето там
далеко, допустим, в Лондо
не, деньги текут им на сче
та, потому что они доли
имеют в сырьевых компани
ях, деньги набивают их кар
маны и это — под аплодис
менты руководства России.

— Я уже замечал в СМИ
(российских), на основных
каналах, они уже начали об
говаривать тезис о президен
тских выборах в Беларуси.
Идет давление накануне пре
зидентских выборов: у нас
оппозиция и они (Москва)
считают, что Лукашенко
ради сохранения власти пе
ред выборами, чтобы его
Кремль поддержал и при
знал, сдаст все… Мне ничья
поддержка не нужна, и мне
не надо сегодня никакие при
знания, кроме признания бе
лорусского народа… Выберет
белорусский народ Петрова,
Сидорова, Иванова – быть ему
здесь президентом.

— Мы полностью знаем,
что происходит в России. Что
я скажу, даже очень важное
для русского человека, — все
это блокируется: упаси бог,
русский человек услышит
мнение Лукашенко о самой
России. Они все это перево
рачивают, извращают. Мы ж
их не закрыли — они как ве
щали на Беларусь, так и ве
щают. Кстати, нашего ни од

ного канала туда не пускают.
Даже нашего спутникового
канала нет в Москве: заломи
ли цену под сто миллионов
долларов, чтобы включить в
сеть. А они нам вообще ниче
го не платят… Мне кажется,
там все уже давно куплено —
от журналистов до каналов.
Указкой показывают в ту сто
рону — они бегут туда, ска
жут это делать — делают.

— Если я увижу, что
люди меня не приемлют, я
никогда не полезу против
мнения людей. Я свято со
блюдал стремление народа.
Может быть даже гдето не
был согласен с позицией на
рода, но я всегда делал так,
как хотел народ. Может
быть, по мнению специалис
тов, надо было и цены отпус
тить, приватизировать все
что есть, но народ этого не
принял бы. И я аккуратно,
как экономист, старался , не
нарушая экономические за
коны, действовать так, как
хочет народ… Поэтому меня
народ и поддерживал все это
время. Если я увижу, что
этой поддержки нет, Лука
шенко им надоел и они не
хотят, чтобы Лукашенко ра
ботал в этой должности – кля
нусь, я за это кресло держать
ся не буду.

— Мне нет необходимос
ти создавать неравные усло
вия (на президентских выбо
рах), потому что вы знаете,
что вокруг этих выборов про
исходит, тем более в России,
не говоря уже о Европе. Евро
па и так будет прессовать
меня по полной программе,
и мне еще создавать допол
нительные прецеденты, до
полнительные рождать фак
ты, чтобы меня упрекали в
том, что я нелегитимен, что
я там неправильно выборы
провел — мне это абсолютно
не надо (цитируется по Бела
ПАН).

— Помню, как меня из
брали 15—16 лет тому назад.
Я тогда победил в жесточай
шей борьбе, и никто не ска
жет, что сфальсифицирова
ны были выборы. Я победил
всех, представителей всех
сил: и пророссийских, и на
ционалистических, и супер
националистических — и я
честно выиграл. Почему?
Потому что народ так решил.

— Большая политика не
терпит никаких разворотов,
а резких разворотов — тем
более… А вовторых, будем
объективны: нас что в Европе
ждут? Европа нас не ждет. В
третьих, у Европы столько
сегодня проблем с этими 27
странами, что им сегодня не
до Беларуси, не до Украины
и не до других стран. Да и то,
что от нас требуют европей
цы — для нас не приемлемо.
Я не могу проводить полити
ку в интересах групп, кланов
или еще когото, я могу про
водить политику только в ин
тересах собственного бело
русского народа: как хочет
белорусский народ, так я и
буду делать.

— Где оно (Восточное
партнерство)? Болтовня пол
ная, непонятно, как оно дей
ствует. Одно совещание про
шло, а дальше полная тиши
на. Нам же Восточное парт
нерство нужно прежде всего
не для политики, нам нужна
экономическая составляю
щая.

— Беларусь останется не
зависимым суверенным го
сударством. Наши люди хо
тят жить в своей стране. Мы
никуда не будем разворачи
ваться и поворачиваться —
мы останемся на своем клоч
ке земли, мы будем жить
здесь, не создавая проблем
нашим соседям. А наши со
седи с одной стороны — Рос
сия, с другой — Евросоюз. И
мы никогда б никаких про
блем никому не создавали,
если бы нас не пытались на
клонить в силу какихто воп
росов.

— Я не хочу сказать, что,
как меня в России упрекают,
по всем фронтам начинаю вое
вать и с Европой, и с Россией.
Я ни с кем не хочу воевать. Нам
нужна тишина и покой, мы
свое счастье найдем сами. Я
смогу организовать страну
так, что 10 млн. будут жить
нормально, не хуже чем в Ев
ропе. Гарантирую.

***
По поводу последнего

обещания Александра Лука
шенко отметим, что за шест
надцать лет разрыв в уровне
жизни в Беларуси и в сосед
них европейских странах
значительно увеличился.
Поэтому, с горечью можно
констатировать: у белорусов
нет никаких шансов, что ны
нешний президент «органи
зует страну так», что мы в
ближайшее время заживем
не хуже чем в Европе.



4 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  | 30 чэрвеня 2010  |  №168

ЭКОНОМИКА

КККККак Беларак Беларак Беларак Беларак Беларуууууси слезси слезси слезси слезси слезтьтьтьтьть
с российскс российскс российскс российскс российской нефте−гой нефте−гой нефте−гой нефте−гой нефте−газовой игазовой игазовой игазовой игазовой иглылылылылы
Наталья ЛИСКАЧЕВА,
“Завтра твоей страны”

Диверсификация по�
ставок нефти и газа
становится одной из ос�
новных задач белорус�
ского руководства.
“Завтра твоей стра�
ны» анализирует, ока�
жется ли сжиженный
газ дешевле российско�
го, заинтересуется ли
Беларусь польским
сланцевым газом и ка�
ковы перспективы ис�
пользования каспийс�
кой и венесуэльской не�
фти.

У Минска есть шанс
вписаться в общеевропей
ские энергетические и
транзитные тенденции —
в последнее время государ
ства Евросоюза активизи
ровали поиски новых ис
точников энергоресурсов.
Беларусь уже начала об
суждать возможность уча
стия в одном из таких про
ектов.

«Мы должны исходить
из классических норм су
ществования любого госу
дарства  альтернативнос
ти и диверсификации от
ношений. Мы не можем за
висеть от одного государ
ства, одного центра поста
вок, будь то энергоресур
сы, сырье, комплектую
щие», — заявил в поне
дельник Александр Лука
шенко.

1. Сжиженный газ
Одним из перспектив

ных направлений прези
дент считает возможность
приобретения сжиженного
газа. «Большинство стран
сегодня на спотовых рын
ках покупают газ и полу
чают сжиженный газ из
Катара. Вы представляете:
в Европе – 174 – 176 долла
ров газ из Катара и Норве
гии», — сказал Лукашен
ко в интервью телеканалу
Евроньюс на прошлой не
деле. По его словам, Рос
сия предлагает на следую
щий год более высокую
цену, а именно 230 долла
ров за тысячу кубометров
с начала текущего года.

По мнению экспертов,
с учетом расходов на транс
портировку приобретен
ный на мировых рынках
сжиженный газ вряд ли
окажется дешевле россий
ского.

— Сомневаюсь, что в
конечном итоге сжижен
ный газ может оказаться
для Беларуси значительно
дешевле российского. Тем
не менее, перспективы его
приобретения можно рас
сматривать как один из ва
риантов диверсификации
поставок энергоресурсов.
Ведь зависимость от одно
го поставщика всегда ста
вит покупателя в слабую
позицию, — считает зам
главы исследовательского
центра Института прива
тизации и менеджмента
Ирина Точицкая.

Она также отмечает,
что пока не существует
технических возможнос
тей поставок в Беларусь
сжиженного газа. Однако
уже в понедельник Минск
начал обсуждать перспек
тивы создания транспорт
ных путей, которые позво
лили бы доставлять газ со
стороны Балтийского
моря. Данный вопрос стал
предметом переговоров
между Александром Лука
шенко и премьером Литвы
Андрюсом Кубилюсом – на
встрече обсуждалась воз
можность участия Белару
си в строительстве терми
нала сжиженного природ
ного газа в Клайпеде.

Инициатива создания
этого терминала принад
лежит Литве. Вильнюс
уже обратился за поддер
жкой к Евросоюзу. Перс
пективы строительства
терминала обсуждались в
ходе визита в Вильнюс
главы Еврокомиссии
Жозе Мануэла Баррозу в
начале июня. Как сообща
ет газета «Время ново
стей», президент Литвы
Даля Грибаускайте заяви
ла, что реализация проек
та будет способствовать
«серьезной конкуренции с
российским газом, так как
мы сможем ввозить газ из
любых стран».

Ожидаемый результат:
В случае участия Белару

си в создании терминала
потребуется также строи
тельство газопровода, кото
рый свяжет Клайпеду с на
шей страной. В какую сум
му может обойтись Минс
ку реализация этого проек
та, не сообщается.

2. Сланцевый газ
Беларусь пока не дела

ла заявлений о возможнос
ти участия еще в одном
проекте, который стано
вится все более популяр
ным в Европе. Речь идет о
разработке в Польше слан
цевого газа, который благо
даря приходу новых техно
логий считается одним из
наиболее перспективных
видов топлива. По предва
рительным оценкам,
Польша обладает значи
тельными запасами слан
цевого газа — больше че
тырех триллионов кубо
метров.

Уже сейчас бурятся че
тыре первых разведочных
скважины.

Балтийские страны уже
всерьез обдумывают воз
можность поставок энерго
ресурсов из этой страны.
Не исключено, что в сло
жившихся обстоятель
ствах данным проектом за
интересуется и Беларусь.

— На рынке энергоно
сителей происходят серь
езные изменения. Евро
пейские страны пытаются
уйти от России как от един
ственного поставщика. Это
открывает новые возмож
ности и для нашей страны,
— отмечает Ирина Точиц
кая.

Ожидаемый результат:
Правда, по оценкам экспер
тов, от начала разведки до
начала разработки пройдет
не меньше десяти лет.

3. Каспийская нефть
Существуют и другие

инициативы, которые мо
гут быть реализованы в
краткосрочной перспекти
ве. В понедельник Алек
сандр Лукашенко упомя
нул о необходимости раз
вивать сотрудничество с
Украиной. Очевидно, пре
зидент имел в виду созда
ние альтернативных путей
транзита нефти в Европу.
О наличии таких планов
немало говорилось в после

дние годы, но только на
днях они начали обретать
болееменее реальные очер
тания. Киев заявил, что че
рез два года нефтепровод
ОдессаБроды может на
чать работу в аверсном ре
жиме, что позволит по
ставлять каспийскую
нефть в Европу через тер
ритории Украины и Бела
руси. «В случае подключе
ния к нему (нефтепроводу
ОдессаБроды – ред.) бело
русского нефтепровода
“Дружба” наша страна по
лучит альтернативный ко
ридор для поставок нефти
по новому транспортному
коридору», — пишет Тать
яна Манёнок, экономичес
кий обозреватель газеты
«Белорусы и рынок»

Беларусь может при
влечь азербайджанское
правительство возможнос
тью транзита к Балтийско
му морю, нефтепереработ
ки и прямых инвестиций.

Ожидаемый результат:
Однако азербайджанская
нефть, скорее всего, будет
дороже российской.

4. Венесуэльская нефть
Напомним, что через

территорию Украины уже
сегодня осуществляется
транспортировка венесу
эльской нефти в Беларусь.
Эксперты сомневаются в
перспективности проекта
поставок нефти из этой
страны. «Венесуэла — это
особый политический ре
жим, который нуждается в
деньгах. Сменится власть,
или еще чтото произойдет,
и все закончится… Эконо
мики в этом проекте нет, в
основном политика», —
цитирует интернетгазета
«Белорусские новости» ди
ректора украинской «Кон
салтинговой группы А95»
Сергея Куюна.

Ожидаемый результат:
Впрочем, Александр Лука
шенко верит, что венесу
эльская нефть обеспечит
сырьем не только белорус
ские заводы, но и европей
ские страны. По его сло
вам, россияне «очень оби
жаются, что в Европу при
шла венесуэльская нефть.
Она пойдет, она будет во
всей Европе, венесуэльская
нефть».
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ОБЩЕСТВО

«Молодой фронт» объявил«Молодой фронт» объявил«Молодой фронт» объявил«Молодой фронт» объявил«Молодой фронт» объявил
общенациональною кампаниюобщенациональною кампаниюобщенациональною кампаниюобщенациональною кампаниюобщенациональною кампанию
«Наша армия»«Наша армия»«Наша армия»«Наша армия»«Наша армия»
Анна СЛЕЖКИНА

Зарегистрированное
в Чехии объединение
«Молодой фронт» объя�
вило о старте граждан�
ской кампании «Наша
армия», инициирован�
ной для реформирова�
ния обязательной воен�
ной службы.

Бывший политсолдат
Иван Шило, отмечая, что

сегодня 30 тысяч белорус
ских парней носят военную
форму, пишет: «Год назад я
был среди них и видел, что
условия службы неприем
лемые для современной ар
мии».

— Активисты нашей
кампании служили и слу
жат. Они получили опыт,
представление о необходи
мых реформах и составили
список конкретных дости
жений. Опираясь на это, мы
начинаем эту кампанию
именно теперь. Хотя такая

необходимость существова
ла давно, — подчеркивает
представитель «Молодого
фронта». — Цель нашей
инициативы не в том, что
бы критиковать армию в ее
неспособности, не в проти
вопоставлении националь
ной оборонной системы за
рубежной, не в склонении в
сторону того или иного во
енного блока… Мы говорим
лишь об общественной сто
роне Вооруженных сил; на
рушениях существующего
законодательства в отноше

нии солдат, невыполнении
утвержденных норм, необ
ходимости открытости час
ти информации, касаю
щейся, к примеру, неустав
ных отношений.

Основные предложения
кампании «Наша армия»,
кроме прочего, это сокраще
ние срока службы, увеличе
ние отпуска, повышение
зарплаты, льготы при по
ступлении в учебные заве
дения после срочной служ
бы, возможность получать
заочное образование.

Как отмечают активис
ты, в предстоящие месяцы
они попытаются продемон
стрировать поддержку всего
этого общественностью. Так
же молодые люди надеются
на понимание со стороны
Министерства обороны.

План «Посейдон»План «Посейдон»План «Посейдон»План «Посейдон»План «Посейдон»
Сергей АВЕРЬЯНОВ

Новый председатель
Мингорисполкома Ни�
колай Ладутько пору�
чил привлечь к ответ�
ственности владельцев
пунктов общественного
питания и магазинов,
которые не выполнили
предписание МЧС по пре�
дупреждению случаев
подтопления во время
сильных дождей. Оказы�
вается, некоторые из
них не увеличили высо�
ту порогов и (о ужас!) не
подготовили мешки с
песком.

В субботу Минск опять
поплыл. Как сообщает
«БЕЛТА», за два часа выпа
ло 8 мм осадков, или 10%
месячной нормы. Исполня
ющий обязанности началь
ника Минского городского
управления МЧС Руслан
Лихоманов на оперативном
совещании в мэрии проин
формировал, что подтоп
ленными оказались 20 уча
стков проезжей части и 20
объектов с массовым пребы
ванием людей. Приостанав
ливалось движение 34 мар
шрутов общественного
транспорта. Временно зак
рывались станции метро
«Немига» и «Партизанс
кая». Спасены и эвакуиро
ваны 53 человека.

Для ликвидации по
следствий стихии в Минс
ке был введен план опера
тивного реагирования на
чрезвычайные ситуации.
Вместе с тем Руслан Лихо
манов отметил, что послед
ствия стихии были кратно
меньше прошлогодней: 24
июля 2009 года в столице
было подтоплено 77 участ
ков и 64 объекта, спасены и
эвакуированы 546 человек.

«В минувшую субботу
службы города сработали
согласно плану реагирова
ния на чрезвычайные ситу
ации. Заранее было получе
но штормовое предупрежде
ние, объявлен сигнал «По
сейдон», — сказал предста
витель столичного управле
ния МЧС. Это, по словам
Руслана Лихоманова, позво
лило минимизировать по
следствия, избежать гибели
и травмирования людей. По
оценке Руслана Лихомано
ва, 26 июня службы города
сработали адекватно скла
дывающейся обстановке.

Касаясь выполнения
предписаний МЧС, выдан
ных субъектам хозяйство
вания в прошлом году пос
ле сильного ливня — заго
товить мешки с песком, по
высить пороги, — Руслан
Лихоманов отметил, что в
большинстве случаев реко
мендации МЧС не выполне
ны.

Председатель Минго
рисполкома Николай Ла
дутько заявил:

— Есть закон о местном
самоуправлении, и вы обла
даете правом голоса. Если
выписали предписание, то
отслеживайте его выполне
ние.

Забота о человеческой
жизни, конечно, похвальна.
Вопрос только один: почему
спасение утопающих — это
дело рук самих утопаю
щих?

Большинство магазинов
и кафе, расположенных в
центре занимают сравни
тельно небольшие площади.
Куда, скажите, складиро
вать вышеупомянутые меш
ки с песком? Еще более зре
лищной картиной будет мо
мент, когда хрупкие офици
антки и продавщицы нач
нут укладывать их штабеля
ми на пути потока, строя
противоливневые баррика
ды.

Увеличить пороги —
тоже звучит довольно анек
дотично. Посмотрите на
фото потопа на Немиге —
вода стоит по пояс. А затап
ливаемые торговые точки
порой находятся ниже уров
ня асфальта, в цокольных
помещениях. Какой же вы
соты должны быть пороги?!
Так, чтобы в «мирное» вре
мя преодолевать их с альпи
нистским снаряжением?!

Еще один нюанс — по
словам властей, в момент
ЧП, после объявления сиг
нала «Посейдон», были за
действованы силы ГАИ,
МЧС, ЖКХ и прочих струк
тур. Как же тогда обще
ственный транспорт и лег
ковые автомобили попали в

зону затопления? Почему
известные уже участки не
были вовремя перекрыты?

И таких вопросов множе
ство.

Необходимый Минску
ливневый коллектор
«Центр», как недавно было
объявлено, сооружается в
пять этапов. Завершено со
оружение первого участка в
микрорайоне Веснянка.
Вторая и третья очередь го
родской ливневки находит
ся лишь на стадии проекти
рования. В полную силу кол
лектор в столице заработа
ет только в 2018 году. Так,
может, ускорить строитель
ство коллектора, а не увели
чивать высоту порогов?

А так ситуация до боли
напоминает известную по
говорку с перекладыванием
с больной головы на здоро
вую. Проще, конечно, обя
зать коммерсантов запас
тись спасательными шлюп
ками. Для дизайна всех
кафе в зоне затопления по
дойдут спасательные круги
на стенах. Минчан, передви
гающихся по городу, мож
но обязать, кроме фликеров,
носить с собой спасательные
жилеты. Опять же можно
штрафовать за их отсут
ствие. Так и бюджет города
пополнится, глядишь, и на
коллектор хватит.

Грустно, девушки, как
говаривал один литератур
ный персонаж. Вместо кол
лектора будем строить скла
ды для мешков с песком. И
с тревогой ждать сигнала
«Посейдон». Летото ведь
только началось…
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Профсоюзы работникПрофсоюзы работникПрофсоюзы работникПрофсоюзы работникПрофсоюзы работников химическов химическов химическов химическов химической отраслиой отраслиой отраслиой отраслиой отрасли
подвели итоги кризисаподвели итоги кризисаподвели итоги кризисаподвели итоги кризисаподвели итоги кризиса

Тема подготовки к
акционированию и воз�
можной приватизации
флагмана отечествен�
ной экономики РУП ПО
«Беларуськалий» была
поднята на встрече
профсоюзных лидеров в
Братиславе. Инициато�
рами обсуждения гряду�
щих изменений в бело�
русской химической от�
расли стали лидер Бело�
русского независимого
профсоюза (БНП) Васи�
лий Коробов и председа�
тель «Белхимпрофсою�
за» Светлана Клочок.

На семинаре, организо
ванном в столице Словакии
Международной федераци
ей профсоюзов работников
химической и горнодобыва
ющей промышленности,
энергетики и других отрас
лей (ICEM), обсуждались
вопросы укрепления проф
союзного представитель
ства, трудовых отношений
и социального диалога в
химической и фармацевти
ческой промышленности
Центральной и Восточной
Европы.

Представители профсо
юзов из России, Узбекиста

на, Таджикистана, Казах
стана, Словакии, Словении,
Хорватии, Македонии,
Венгрии и Беларуси про
анализировали особенности
работы предприятий хими
ческой отрасли в кризис
ных условиях.

– Было отмечено, что в
Центральной Европе и в
России проблемы, возник
шие в связи с мировым фи
нансовым кризисом, посте
пенно решаются, – расска
зал Василий Коробов. –
Предприятия начинают ра
ботать на полную мощь и
потихоньку возвращаются
на докризисный уровень. У

работников химической от
расли в странах бывшей
Югославии, в Венгрии и
Словакии вырос уровень за
работной платы. В среднем
он составляет более 1000
евро. А вот экономика ос
тальных стран, в том числе
и Беларуси, все еще нахо
дится в стадии кризиса.

Вместе с тем, по словам
лидера БНП, участники
встречи с сожалением кон
статировали, что положи
тельные результаты преодо
ления последствий кризи
са были достигнуты, в том
числе, и за счет сокращения
части работников.

Василий Коробов также
сообщил, что представите
ли белорусских профсоюзов
рассказали и о своих набо
левших проблемах. В част
ности, был поднят вопрос о
том, как защитить интере
сы работников в случае при
ватизации химических
предприятий Беларуси.

– Мы с коллегой из «Бел
химпрофсоюза» проинфор
мировали о грядущем акци
онировании и дальнейшей
приватизации в нашей стра
не, – рассказал председа
тель БНП. – Проблема в том,
что нам, профсоюзным ли
дерам, в этой ситуации
многое остается непонят
ным. Вопрос наш оказался в
центре внимания участни
ков встречи. Было решено,
что в конце этого года или в
начале следующего будет
организован еще один такой
семинар, на котором мы
вернемся к поднятым нами
вопросам.

Председатель Белорусско
го независимого профсоюза
встретился с Генеральным
секретарём ICEM Манфредом
Вардой. По словам Василия
Коробова, разговор шел о внут
рипрофсоюзных проблемах,
по которым лидеры нашли
взаимопонимание.

АлекАлекАлекАлекАлександр Ярошук избран вице−президентомсандр Ярошук избран вице−президентомсандр Ярошук избран вице−президентомсандр Ярошук избран вице−президентомсандр Ярошук избран вице−президентом
МеМеМеМеМеждждждждждународной кународной кународной кународной кународной конфедерации профсоюзовонфедерации профсоюзовонфедерации профсоюзовонфедерации профсоюзовонфедерации профсоюзов

На II�ом съезде Меж�
дународной конфедера�
ции профсоюзов (МКП),
проходившем в Ванкуве�
ре c 21 по 25 июня 2010
года, председатель
БКДП Александр Яро�
шук избран вице�прези�
дентом. Форум МКП
проходил под лозунгом:
«Теперь люди! От кризи�
са к глобальной справед�
ливости».

Помимо более 1000 де
легатов, в работе съезда
МКП приняли участие пре
мьерминистр Греции Геор
гиус Папандреу, президент
Аргентины Кристина Кер
шнер, директорраспоряди

тель Международного ва
лютного фонда Доменик
СтроссКан, генеральный
Директор Всемирной торго
вой организации Паскаль
Лами. Все они вместе с ми
ровыми профсоюзными ли
дерами обсуждали и реша
ли, как должны развивать
ся социальнотрудовые и
общественные отношения
после тяжелейшего глобаль
ного финансовоэкономичес
кого кризиса.

Форум обсудил и при
нял резолюции по различ
ным общемировым пробле
мам: «Изменение курса
глобализации», «Развитие
и защита основополагаю
щих прав трудящихся».
«Гендерное равенство»,

«Платформа устойчивого и
справедливого развития в
21ом веке», «Глобальные
профсоюзы и глобальный
бизнес», «Организация в
профсоюзы», «Достойная
жизнь для молодых трудя
щихся мужчин и жен
щин», «Демократия, мир,
безопасность и роль ООН»,
«Устойчивое развитие и
изменение климата», «Тру
дящиесямигранты», «Рас
ширение сферы социаль
ной защиты и обеспечение
здоровых условий на рабо
чих местах» и «Борьба про
тив ВИЧ/СПИДа» и др.

В рамках съезда прошли
выборы в Генеральный совет
МКП. Впервые в истории
организации генеральным

секретарем МКП стала жен
щина – председатель Авст
ралийского Совета профсо
юзов Шэран Барроу, сме
нившая на этом посту Гая
Райдера. Президентом
МКП избран председатель
Конфедерации профсоюзов
Германии (DGB) Михаэль
Зоммер.

МКП – крупнейшее
международное объедине
ние профсоюзов, которое
представляет интересы бо
лее 176 млн. трудящихся,
объединяя 312 профцент
ров из 155 стран и террито
рий всех континентов.
БКДП является членом
МКП с 2003 года.

bkdp.org

www.praca<by.info



7Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  30 чэрвеня 2010  | №168

ПРОФСОЮЗЫ

«Сег«Сег«Сег«Сег«Сегодня мы против такодня мы против такодня мы против такодня мы против такодня мы против такой приватизацииой приватизацииой приватизацииой приватизацииой приватизации
на все 100%»на все 100%»на все 100%»на все 100%»на все 100%»
Роман ЕРОШЕНЯ

Подписан Указ № 331
о преобразовании от�
дельных республиканс�
ких унитарных пред�
приятий. Среди них и
жемчужина отече�
ственное промышленно�
сти — РУП «ПО «Бела�
руськалий», которое в
ближайшее время пре�
вратится в ОАО.

В комментарии к Указу,
опубликованном на офици
альном сайте главы государ
ства, говорится, что при
преобразовании ряда пред
приятий в открытые акцио
нерные общества 100 про
центов акций останется в
собственности государства.
Они не подлежат продаже
на льготных условиях за де
нежные средства и обмену
на именные приватизацион
ные чеки «Имущество».

Для разъяснения неко
торых вопросов проводимо
го акционирования мы об
ратились к Николаю Нови
ку вицепредседателю
БНП, который на протяже
нии 16 лет возглавлял Не
зависимый профсоюз гор
няков РУП «ПО «Беларусь
калий»:

 Мы против такой при
ватизации. Я как вице
председатель выступаю
против! Если говорить об
этом шаге, то нужно вспом
нить 1998 год, когда у тру
дового коллектива «Бела
руськалия» была фактичес
ки отобрана часть чистой
прибыли с долей в акциях
предприятия. Правитель
ство изъяло эту долю с трак
товкой, что такие предпри
ятия должны находиться в
собственности у государ
ства.

Люди тогда клюнули на
копейки, которые предоста
вило руководство предпри
ятия в обмен на акции. Не
прогнозируя будущее и
дальнейшие события, работ
ники поддержали инициа
тиву нанимателя. Тогда
люди отказались от 26%
акций предприятия – это
26% прибыли предприя
тия, огромная доля. Пове

рив словам номенклатуры,
люди обманули сами себя.

< А зачем нужно вспо<
минать события 1998 года?

 Затем, что в условиях
разгосударствления про
мышленности власть обяза
на помнить о людях, кото
рых обманула в 1998 году.
Я считаю, что сегодня нуж
но возвратить 26% собствен
ности предприятия трудово
му коллективу и, конечно
же, не обделить тех, кто
пришёл на предприятие
после 1998 года и передать
ещё дополнительные 5%.
После того, как эти акции
будут переданы трудовому
коллективу, мы можем на
звать такую приватизацию
открытой и справедливой.

Ну а когда чиновники
проводят приватизацию
для себя, отталкивая про
стых людей от собственнос
ти, от распоряжения ею, а
проводят её для своего бу
дущего, для будущего сво
их детей, такая приватиза
ция никуда не годится. Се
годня мы против такой при
ватизации на все 100%.

< Вы думаете, что чинов<
ники прочтут ваше предло<
жение и прислушаются к
нему?

 Современная власть де
лает всё с 1994 года, чтобы
забрать у рабочих людей ро
стки самоуправления. Был
отменён закон о предприя
тиях, который предоставлял
хоть какуюто функцию са
моуправления предприяти
ем рабочими и контроля за
работой предприятия. Поте
рян закон о собственности, в
котором было право трудово
го коллектива на частную
собственность и сегодня бла
годаря этому в Беларуси
проходит только номенкла
турная приватизация.

И тогда не нужно власти
заявлять о том что “Урад для

народа!”. Власть конечно
для народа, а собственность
и деньги – для номенклату
ры. А любые права начина
ются с имущественных
прав. Зачем какието права,
когда нет права на собствен
ность?

< Реально ли вернуть се<
годня те акции, которые
были потеряны рабочими в
1998 году?

 Реально. Первое, что
нужно сделать трудовому
коллективу, это поставить
условие по возвращению
акций, которые люди зара
ботали своим горбом. Если
с мнением работников не
станут считаться, тогда из
вините, что это за люди?
Тогда к ним относятся как к
стаду!

< Сегодня ходят слухи о
том, что часть акций про<
дадут китайским партнё<
рам. На ваш взгляд, это
как<нибудь может повлиять
на условия и оплату труда
для работников предприя<
тия?

 Нам рассказываю сказ
ки о том, что с приходом
иностранного собственника
придёт на предприятие
приток инвестиций и это
только благо для объедине
ния. Но ведь сегодня наше
предприятие само способно
привлекать инвестиции и
развиваться. Как это пока
зало строительство новых
двух рудников. Сегодня за
счёт активов «Беларуська
лия» правительство хочет
поддержать штаны белорус
ской экономики для удер
жания своей власти. Одна
ко какая польза с этого рабо
чему коллективу?

Из всех инвесторов, ки
тайцы  это наихудший ва
риант для работников. Кро
ме прибыли на производстве
существуют и другие поня
тия: культура производства,
экономическая грамот
ность, подготовленность ме
неджмента. Производства
без этики и морали нет. За
падному инвестору немцу,
англичанину или францу
зу эти термины присущи в
отличие от китайских ин
весторов. Выкачивание де
нег, грабёж работников  для
Беларуси не даст ничего хо
рошего. Вы посмотрите на

китайских рабочих, на их
незащищённость и нищету,
а мы хотим перенести все
эти “достижения” в Бела
русь.

Социальная база для ра
ботников нашего предпри
ятия была создана членами
Независимого профсоюза
ещё вначале 90х и сегодня
шаг за шагом мы теряем то,
чего тогда достигли. Но база
и основа ещё существует.
Пока существует. А после
этих тайных торгов и этот
остаток может улетучиться,
а люди останутся бесправ
ными.

< Какие механизмы су<
ществуют у профсоюза для
изменения ситуации?

 Первое, это открытость.
Сегодня мы не в курсе, что
происходит. Не владеем
цифрами и фактами. Если
бы информация была дове
дена, то и позиция профсо
юза была бы чётче. В 1998
году мы обладали информа
цией и демонстративно по
кинули ту позорную конфе
ренцию, на которой у лю
дей отобрали их собствен
ность.

Профсоюзам также
нужно публично высказать
свою позицию. Профсоюз
может адекватно реагиро
вать на ситуацию, информи
ровать работников, публич
но реагировать и привлечь
к этому вопросу широкую
общественность, в частности
провести пару публичных
акций. Это право профсою
за.

Кроме мероприятий,
необходимо собрать под
писи и письма в соответ
ствующие органы власти
и управления. Предосте
речь начальство в этих
письмах от скрытой при
ватизации.

Когда профсоюз не даёт
унижать людей, тогда и чи
новник десять раз задума
ется о своих действиях. Се
годня профсоюзы притих
ли и в этой безмолвной
тиши чегото ждут.

Я же считаю такую по
зицию неверной, однако не
могу сказать, что выражаю
мнение всего Независимо
го профсоюза. Это моё сугу
бо личное видение данной
ситуации.
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ЮРИСКОНСУЛЬТ

Долой сорняки!Долой сорняки!Долой сорняки!Долой сорняки!Долой сорняки!
Ян БУЯН

Мингорисполком на�
конец�то нашел достой�
ное занятие для Бело�
русского республиканс�
кого союза молодежи. В
ответ БРСМ изобрел
уникальный по своей аб�
сурдности предлог, что�
бы уклониться от обще�
ственно полезной дея�
тельности. А жаль, та�
кой триллер накрылся…

Как сообщает
interfax.by, начальник
Минского городского коми
тета природных ресурсов и
охраны окружающей среды
Александр Боровиков выд
винул идею, что активистов
БРСМ нужно привлекать к
борьбе с зарослями борще
вика в столице.

Вообщето планируется,
что к концу июня эти зарос
ли будут полностью выко
шены. «Но могут коегде
остаться единичные расте
ния», — говорит Боровиков.
– «Мы рассчитываем при
влечь к выявлению этих ра
стений активистов БРСМ».

Впрочем, щедро финан
сируемый из госбюджета

Белорусский республикан
ский союз молодежи от ока
занной ему высокой чести
пытается отвертеться – при
чем под дивным предлогом.
«Руководством данной орга
низации были высказаны
опасения по поводу безопас
ности», — сообщил Борови
ков.

О да! Воображение живо
рисует картину, которая
может стать сценарием для
очередного бульбахоррора.

Группа активистов
БРСМ отправляется на по
иски борщевиков. В ее со
ставе: «ботаник», который
так и не понял, куда всту
пил, студент«двоечник»,
оказавшийся в организа
ции, чтобы избежать исклю
чения из вуза, голубоглазая
блондинка с большим бюс
том и председатель первич
ки, юноша румяный, чей
взор загорается при взгля
де на блондинку.

Смеркается. Отряд, не
рвно озираясь по сторонам,
ищет одиноких борщеви
ков. Попутно председатель
первички тискает блондин
ку. Охотникам невдомек,
что они уже превратились в
жертв: из засады за ними
наблюдают, плотоядно обли
зываясь, злые борщевики.

Чтобы расширить круг
поисков, группа разделяет
ся. «Ботаник» и «двоеч
ник» уходят направо, а пред
седатель первички под пред
логом необходимости сроч
ной лекции о политической
обстановке в стране увлека
ет блондинку в кусты.

Повествуя о том, что
Кремль хотел в процессе
«газовой войны» оставить
синеокую Беларусь голой и
босой, функционер БРСМ
для пущей наглядности
расстегивает лифчик голу
боглазой спутницы. А ил
люстрируя угрозу НАТО,
показывает, как именно пат
риоты должны лечь под тан
ки – и ложится на блондин
ку. В кульминационный
момент идеологической ра
боты на парочку набрасыва
ется борщевик и поглощает
ее целиком.

Тем временем «ботаник»
теряет очки. В бесплодной
попытке обнаружить пропа
жу он отстает от «двоечни
ка». Наконец, нащупав вож
деленный предмет в траве,
«ботаник» слышит стран
ные звуки. Он поднимает
глаза, и зрачки его расши
ряются от ужаса. Окружив
шие «ботаника» два десятка
небольших борщевиков на
чинают рвать его на части.

«Двоечник» понимает,
что происходит неладное.

Достав из кармана перочин
ный ножик и устав БРСМ,
он пытается вырваться с
территории, контролируе
мой борщевиками. Его спа
сением может стать трол
лейбус, который вотвот
подъедет к близлежащей
остановке. Но, когда спасе
ние кажется уже близким,
от ствола дуба отделяется
гигантский огнедышащий
борщевик и сжигает «дво
ечника» своим соком, как
напалмом.

После этого борщевик
достает рацию и говорит:
«Первый, Первый, я Седь
мой. Спецназ ликвидиро
ван. Приступайте к завер
шающей фазе операции».
Спустя минуту завербован
ная коварными растениями
секретарша секретаря ЦК
БРСМ заносит в кабинет сво
его шефа горшок с борще
виком, замаскировавшим
ся под фиалку…

* * *
Сорняки (энцикл.) —

растения, произрастание
которых на определённых
участках нежелательно (они
ухудшают условия произ
растания культурных расте
ний, снижают урожай и его
качество, ядовиты, беспо
лезны и т.д). Встречаются
не только на полях, но и сре
ди общественных организа
ций.

«Г«Г«Г«Г«Газпром» vазпром» vазпром» vазпром» vазпром» vs Батькs Батькs Батькs Батькs Батькааааа
Николай НИКИТИН,
Slon.ru

Российско�белорусские
отношения в нефтегазо�
вой сфере могут закон�
читься или уходом Лука�
шенко, или тем, что Рос�
сия научится правильно
составлять договоры.

Беларусь утверждает, что
заплатила «Газпрому» за газ,
и теперь требует погашение
российского долга за транзит
газа в Европу. «Газпром» при
знает долг за транзит, но счи
тает, что он образовался изза
действий белорусской сторо
ны. Но Беларусь собирается
перекрыть транзит, если не
получит деньги.

Похоже, нетривиальные
отношения России и Белару
си в нефтегазовой сфере мо
гут закончиться двумя совер
шенно тривиальными эпило
гами: уходом, дай бог ему здо

ровья, Александра Григорье
вича с политической сцены
или уходом экономических
несуразиц из внешней поли
тики России.

Первый вариант маловеро
ятен: «усредненному» белору
су Александр Лукашенко –
отец родной, Батька, если хо
тите, который защищает ин
тересы своих сограждан в не
дружественном внешнем ок
ружении. В связи с этим я бы
ставил на второй сценарий.

Досужий наблюдатель
давно заметил, что прези
дент братской страны ловит
нас на наших же просчетах,
причем с завидной постоян
ностью и уверенностью в
том, что просчеты в одноча
сье не закончатся.

То мы – Россия – торопим
ся с политическим решени
ем о создании Таможенного
союза, оставляя без внимания
недодуманные положения в
договоре без тщательной
оценки экономических по

следствий спешки. То захо
дим в тупик с ценами на неф
тепродукты, создавая единое
экономическое пространство.
То в санитарных договоренно
стях ищем несуществующую
эпидемию. Но оставляя в до
кументах малозаметные ла
зейки, которыми Александр
Григорьевич научился умело,
а порой и виртуозно пользо
ваться, мы становимся обви
няемой стороной, дискрими
нирующей слабого соседа

При всем при этом, эконо
мически Россия всегда права,
но потенциальные политичес
кие потери Беларуси измеря
ются, видимо, совсем други
ми суммами, если не сказать
категориями. Нас и так никто
не любит, так что даже види
мость любви «последнего из
могикан» нас, похоже, вполне
устраивает. Особенно на фоне
размещения американских
ракет в непосредственной бли
зости наших границ.

Как только мы научимся
подписывать соглашения без
сучка и задоринки, выверяя

все возможные последствия в
краткосрочном и долгосроч
ном плане, какими бы неосу
ществимо фантастическими
они не казались, белорусский
лидер лишится своего глав
ного преимущества – возмож
ности юридически обоснован
но трактовать эти соглашения
на свой лад.

Ныне же чем больше мы
– журналисты – подливаем
масла в огонь, взахлеб пропи
сывая нюансы «борьбы на 1м
Белорусском фронте», тем
больше играем на руку Лука
шенко. Его жалобы становят
ся жалостнее и проникновен
нее, а европейские наблюда
тели в роли третейского су
дьи, на справедливость и бес
пристрастность которого мы
так рассчитываем, делая став
ку на последствия для ЕС, хо
рошо если нейтральны в выс
казываниях; но, как правило,
часть вины они предпочита
ют взваливать на нас.

«Газовое оружие» России
для них – поверьте – не пус
той звук.


